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摘要 

 

 本校研發處國際事務組許立宏組長於 2017 年 3 月 4 日至 3 月 11 日前往韓國

知名體育重點大學參訪與交流。參訪期間達成諸多重要交流成果。其中，我校首次

與韓國水原大學達成第一批交換生的交流，此行並拜訪位於清州的國立忠北大學與

回訪姊妹校韓國體育大學，受到該三校高度重視，並開展三所學校未來與我校學術

的各方面交流活動。同時，也有機會參訪韓國的奧林匹克公園、奧林匹克博物館與

高尺巨蛋棒球館，並配合棒球協會的安排，實際體驗 WBC國際棒球運動賽會與場館，

見識到韓國對奧林匹克活動的重視，同時也有機會參加清州幾所大學武道 12 位教

授所成立忠武學會，圓滿順利達成此次參訪與交流任務。藉文字與圖片說明提供給

我校及我國體育相關組織各單位值得學習之處。 

 

關鍵字：韓國、水原大學、忠北大學、韓國體育大學、奧林匹克博物館、國際交流 
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壹、參訪計畫 

一、參訪目的 

     此次出國行程主要目的係搭配本校林校長參加世界杯棒球經典賽的行程，特別前往拜訪剛

簽訂的姊妹校韓國水原大學，並探視第一批交換生在該校適應情形，並拜訪位於清州的忠北國

立大學與回訪姊妹校韓國體育大學。同時也藉此機會參訪韓國的奧林匹克公園、1988年之後所

設立的奧林匹克博物館與高尺巨蛋棒球館，實際體驗WBC國際棒球運動賽會場館與運作情形。除

了強化與水原大學、韓國體育大學的姊妹校關係外，也拓展與韓國中部的忠北大學交流的可能

性。期望擴展本校在韓國地區的版圖，從體育運動科學(不論是自然科學或人文科學) 的學術領

域，擴展到本校學生在東亞相互交流的推展，以增進更廣大的交流範疇。 

 

二、參訪地點 

     水原大學、忠北大學、韓國體育大學、奧林匹克公園與博物館、高尺巨蛋 

三、參訪時間 

     106年 3 月 4 日至 106 年 3 月 11 日 

 

貳、參訪行程表 

表一、本次韓國參訪行程整理表 

 

日期 行程 參加人員 備註 

3/4(星期六) 上午：搭乘長榮航空至首爾

機場（15：15-18：45） 

許立宏 去程 

3/5(星期日) 參訪首爾奧運及棒球賽場館

設施 

許立宏  

3/6(星期一) 拜訪水原大學並探望交換學

生 

林華韋、許立宏  

3/7(星期二) 拜訪清洲忠北大學國際處 許立宏  

3/8(星期三) 參訪清州地區體育運動休閒

設施 

許立宏  

3/9(星期四) 參訪首爾巨蛋棒球場 林華韋、許立宏  

3/10(星期五) 參訪韓國體育大學 林華韋、許立宏  

3/11(星期六) 中午：搭乘長榮航空自首爾

返臺灣（11：40-13：30） 

許立宏 返程 
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参、參訪內容 

本校研發處國際事務組許立宏組長於 2017 年 3 月 4 日至 3 月 11 日前往韓國知名體育重點

大學參訪與交流。參訪期間達成諸多重要交流成果。其中，我校首次與韓國水原大學達成第一

批交換生的交流成果、並拜訪位於清州的忠北國立大學與回訪姊妹校韓國體育大學。受到該三

校高度重視三方學校未來與我校學術的各方面交流活動。同時，也有機會參訪韓國的奧林匹克

公園、博物館與高尺巨蛋棒球館，實際體驗 WBC 國際棒球經典賽會與場館，見識到韓國對奧林

匹克活動的重視，同時也有機會參加清州幾所大學武道 12位教授所成立忠武學會。圓滿順利達

成此次參訪與交流任務。參訪期間達成諸多重要交流成果，茲說明如下： 

 

3/5: (奧林匹克公園、博物館、游泳池) 

許組長參訪首爾奧林匹克公園、奧林匹克博物館及奧運泳池。公園整體所呈現的是一種豪

邁大國的氣派。該博物館外觀清爽，吉祥物在外吸引許多遊客的目光。裏頭有一鎮館之寶，為

1988 年韓國在首都所舉辦奧運會開幕典禮中所使用的大鼓作爲鎮館之寶。地下ㄧ層有圖書館及

研究空間。一樓有 Hope factory (希望工廠)，是與國際奧會博物館及荷蘭 Peace education 基

金會合作來設立一些問答遊戲設施，測驗參訪者的正確不帶任何的觀念及國際觀。此外，一樓

還設有 Meeting room、古代及歷屆現代奧運會介紹。 二樓則是展出韓國的現代奧運會歷史與

文物展，也附設咖啡廳及文物販賣、電腦教室及教育空間。廁所非常乾淨。此外，也有機會進

去游泳池實地參觀。該泳池屬國際標準泳池，在售票與清潔管理上做的很專業。儲物櫃及乾濕

分離做得很好。ㄧ樓外圍也有非常舒服的咖啡廳及餐廳。整體來說讓人耳目一新，令人印象深

刻。值得我國學習。 

 

3/6: (水原大學) 

    拜訪剛締結姊妹校沒多久的水原大學並探視第一批送過去的三位交換生。該校係綜合性大

學，學生人數超過上萬人，光體育學院便獨立出來自成ㄧ格。此次拜訪透過長期與臺灣友好的

該校李鍾瑛教授院長協助促成，該體育學院的重要主管皆出面歡迎我校校長及許組長，在交流

討論當中，許組長特別做了有關臺灣體育運動大學的學校簡報及研究強項，並歡迎兩校進行更

多學生間的相互交流，特別是交換生的部分，藉此強化姐妹校密切交流的共識。也將我校舞蹈

系的資料簡介親自交給該校舞蹈系的老師。李院長也特地帶我們參觀他個人所收藏的體育文物

並致贈來自菲律賓民達那峨島的籐球一顆給筆者，作為將來本校奧林匹克博物館典藏品。該體

育學院體育系系主任也致贈林校長一支珍貴的韓國著名棒球選手的簽名球棒。 

 

3/7: (忠北國立大學; 忠武學會 WMC (World Martial Arts Masterships Committee) 

拜會忠北國立大學國際事務主管姜承萬教授及 Prof. Yoanna Cho。該校也是屬於綜合性大

學，學生人數約 15000 名左右。體育相關系所則是在教育學院底下，在醫學研究上有ㄧ定的影

響，因為該校有設立附屬的醫院。該校雖然位置離首都首爾約 1.5 小時車程，但具有國際機場，

將來聽說臺中機場可能與韓國中部會有廉價航空的進駐。兩校未來可交流的方面，可從三個部
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分來說:第一為全英文授課部分，該校以全英文授課的部分就有超過一百門以上，學生可針對有

興趣的部份來選修。另外為ㄧ般性的語言進修部分，該校有完整的英語及韓語進階制度，若從

交換生的短期交流部分，這是最容易推動。此外，該校體育系也有幾位老師可以用英語授課，

若將來可行，由系所提出交流細節合約，逐級向上，相信兩校也可達成合作備忘錄的簽訂使命。

另外，該校也有短期針對外國學生了解韓國文化及產業實作的營隊活動，將來或許可推派我校

學生前往參與。 

晚間，由該校玉光教授的促成，讓許組長有機會參與來自清州不同大學等 12位教授所組成

的忠武學會 WMC(World Martial Arts Masterships Committee)。該學會的宗旨在於推廣東方的

武道精神至全世界各地。成員當中的組成有柔道背景、弓道、技擊術、跆拳道及空手道背景。

他們希望把東方的武道精神來發揚光大。其中幾位老師也認識本校跆拳道教練河龍成，基於此

一機緣，將來在推動雙邊武術合作方面也會更加順手。 

 

3/8: (忠北大學周邊社區體育中心) 

    今日ㄧ早有機會參觀忠北大學附近的社區體育園區，裏面有泳池、Spa、三溫暖設施。周邊

有咖啡廳等空間，停車非常方便。該場館的興建主要是旁邊有ㄧ座垃圾焚化爐，因此與臺灣的

運作模式很雷同，將社會福利具體落實到當地居民當中。該營運長李經理非常熱心，經常帶他

的學生到東南亞進行運動觀光與浮潛活動，筆者特別告知，臺灣有很好的水域活動場域，值得

帶團來體驗，他立即表達高度興趣，加上本校林副校長為國內目前的運動觀光學會理事長，將

來合作機會大增。下午，筆者搭車返回首爾。 

 

3/9: (高尺巨蛋棒球場) 

    今早較無重要的體育相關拜訪行程，原本在離台前有聯絡另外兩所大學，分別位於韓國西

南部的圓光大學與東南部的靈山大學(接近大邱及釜山地區)。但由於兩間學校離首爾太遠，加

上兩校皆剛開學，運作上較困難。靈山大學朴貴順教授也因此在筆者抵達忠北大學後打電話來

先行致歉，並提到將來有機會再過去拜訪。因此配合林校長與棒球協會原來安排的參訪行程參

訪了幾個重要值得本校借鏡的景點。其中兩處分別是首爾第一高塔南山塔及由貨櫃屋組成的商

品區，了解此兩個景點如何藉由電視劇與流行文化吸引遊客前往，值得臺灣加以借鏡。雖然看

起來與體育運動沒有直接連結的関聯，但仍有可舉一反三的學習之處，其實只要有故事性，就

有吸引力。而由貨櫃屋所呈現的商品區，也應可做為本校育成中心開辦實習商店及將來游泳池

整修美容的參考。晚間適逢中華隊(第三場)出戰韓國隊，因此有機會前往參觀高尺巨蛋並為中

華隊加油打氣。雖然中華隊很可惜在最後關頭功虧一簣，但該場館的內部設施值得了解並給臺

灣管理棒球場的相關單位借鏡學習。當晚也有機會與我駐外大使館等三位長官見面，經互動了

解後，我外館有教育處可加以拜訪討論將來臺韓可行的體育學術交流部分，原本希望 3/10下午

親自拜訪，但適逢韓國總統朴僅惠剛被通過彈劾罷免案，因此 3/10 當天局勢有點緊張，只好放

棄此一拜訪行程。將來先改用 email 來互動傳遞信息。 

 

3/10: (韓國體大) 

早上十點，韓國體育大學派專車來我們飯店來接林校長與筆者。該校新任金校長特別出面
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迎接我們，此次拜訪主要在於強化兩校之間的交流。由於過去韓國體育大學大多與國立體育大

學有頻繁交流互動，與我校的互動僅止於兩校跆拳道的移地訓練，此次前往，希望能拓展更多

其他方面的交流契機。林校長也將我校的誠意在圓桌會談中表達很清楚，留下令人深刻的印象。

中午則由該校校長親自款待我們兩位，午宴後回到該校，我們也順道參觀該校泳池。我校林校

長由於班機是棒協那邊統一處理，因此傍晚就先離韓飛回台灣。許組長則為隔天一早早上班機

回臺，完成此次訪韓的行程。 

 

 

 

 

 

1988年的奧林匹克公園 奧林匹克公園 

 

 

   奧林匹克公園 奧林匹克公園導覽資訊 
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奧林匹克博物觀外圍 奧林匹克博物館ㄧ樓大廳 

 

 

奧林匹克博物館 歷屆奧林匹克運動會展示區 

 

 

奧林匹克泳池   奧林匹克泳池 

 

 

奧林匹克泳池   興建中的國家運動博物館 
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林校長與水原大學系主任合影 林校長與水原大學系主任合影 

 

 

水原大學體育館 與台體大第一批交換生合影 

 

 

忠北大學田徑場 

 

與忠北大學國際事務主管合影 

 

 
 

與清州各大學 12位教授合影 參加忠武學會的成立大會 
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位於忠北大學的社區體育休閒中心  與體育中心營運長李經理合影 (背後為焚化

爐與游泳館) 

  

 

 

 

首爾高尺巨蛋外觀 首爾高尺巨蛋內部 

 

 

與韓國體大金校長合影 與韓國體大金校長等人合影 
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與韓國體大校長及老師討論兩校交流 與韓國體大金校長合影(國際奧會主席 3/14蒞

臨此校接受榮譽博士學位) 

 

韓國體大游泳館 

 

肆、參訪心得與建議 

一、參訪心得 

(一) 奧林匹克公園、博物館、奧運泳池、國家運動博物館: 

 由於本校有一個重要使命，將來在臺灣體育運動大學成立第一座奧林匹克博物館或文物

館。第一次親訪首爾的奧林匹克博物館。發現整個館內的陳列值得我們加以學習。另外，博物

館入場是免費的，因此我很好奇經費來自何處，後來了解到是由政府所發行的運動彩劵所提撥

的經費，如此才可永續經營下去。當然，在二樓有賣紀念品及餐點，這也是一部分的收入來源，

值得借鏡。此外，公園內的奧運泳池也值得參觀，內部設施完善，整潔清爽，且外部也有搭配

的體能訓練中心與咖啡廳及餐廳，也是台灣值得學習之處。最後，筆者也發現韓國於 2019 也要

蓋一座全新的運動博物館，值得我們重視，因為任何運動文化的推廣與養成，必須從基礎打起

並向下扎根，絕對不是一昧急就章的選才與陪訓就可達到立竿見影的效果，因此成立國家體育

運動博物館或文物館，應是我國未來應做的一件重要工作，讓更多年輕運動員從小就有機會透

過這些文物接受到正向激勵，並導正國人對體育運動的價值觀。 

 

(二) 水原大學: 
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    藉由該校李鍾瑛教授的協助，此次有機會由許組長親自拜訪到該校體育學院及體育系所主

館等五位教授。我們也將本校舞蹈系 20周年的展演成果資料交給該校舞蹈系的老師，希望後續

有更進一步的交流機會。此外，也有機會探視我校送過去的第一批交換生，三位交換生非常興

奮看到我校校長到來關心他們的適應情況，校長也特別叮嚀三位同學不要太在意所選修的課程

將來回臺後是否皆能抵免，而是要將之視為人生難得的學習體驗。該校雖位於首爾近郊約一小

時車程，但可以感受到學校的活力，由於是私立大學，因此各方面的運作策略(包括國際交流與

招生)非常靈活，且機動性高，配置人力也充足，值得我校行政主管加以借鏡學習。 

 

 (三) 忠北大學與忠武學會: 

藉由該校體育系玉光教授的協助，此次有機會拜訪該校國際事務部主管，也是院長的層級。

該校為一所綜合性大學。相關全英文的課程很多，很值得我校借鏡並後續與該校的語言中心與

體育系進行更進一步的交流。可喜的是，目前兩校已確定簽訂姊妹校合作備忘錄。如果進展順

利，2017年 9 月，除水原大學外，本校就可另送三名交換生至該校進行一學期的進修。忠武學

會主要在推廣武道精神，成員組成來自各大學教授，值得我校教授武術、柔道、射箭及劍道等

老師與學生與該學會交流。玉光教授已答應協助簽定兩校備忘錄，將來有各種研討會信息也會

即時告知我方，以增進更多學術交流機會。 

 

(四) 高尺巨蛋與 WBC 經典賽: 

    離地鐵出入口旁邊，交通便利。裏面的餐飲及廁所設施的完整性值得台灣加以學習參考。

深知運動文化的養成並非速成，有良好的場館硬體設備一定是先決要件。這也讓我們理解到，

在講究許多需速成及急就章的臺灣社會，我們的各項運動基礎設施一定要先到位，將來才會有

開花結果的一天。此次，雖然我們棒球隊輸球我們都覺得很可惜，不過也藉此有機會認識到世

界棒壘總會(WBSC) 的 Executive Director Michael Schmidt 本人，他正幫筆者聯絡前會長 Don 

Porter 寄來他的新書回憶錄。若能翻成中文，相信對關心對國際棒球發展的臺灣讀者來說，一

定有所助益。 

 

(五) 韓國體育大學: 

 由於前兩年我校與韓國體大交流並非十分密切，此次拜訪前，經過多次聯繫才將時間敲定，

也了解到該校國際事務組人力不足之處，該校承辦人崔小姐特別向筆者致歉未能及時回覆。

因此，此次拜訪有其重要性突破，且讓對方校長及同仁重視我方的誠意，並提出將來除了跆

拳道以外，希望在其他方面有更多的雙邊交流機會。該校校長辦公室的擺設採圓形運作形式，

在開會討論上比較容易，且較無位階差異，與會者皆一視同仁與平等，值得我校加以借鏡。 

二、建議事項  

  (一)我校目前國際化腳步正在起步，隨著開拓更多姊妹校的交流機會，今年開始已增加全英

文的課程，但校園整體的內部建設及美觀方面還有許多進步空間，以吸引更多國外學生前來就

讀或當交換生。(二)在經費上與人力上，本校也應按國外學生的收入按比例多編列一些經費在國
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際事務組，以便將來能夠彈性自主運用，充實相關人力與靈活交流空間。 

最後，感謝教育部、本校負責國際事務的行政同仁與中華民國棒球協會對此行的所有協助，

讓此行得以圓滿順利。 


